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在上海市金山区廊下镇新风路，有一家名为“大章
鸽”的餐厅，即便是处于车水马龙的十字路口，也如世外
桃源一般，在喧嚣中成为一处安静的存在，完美诠释了何
为“小隐隐于野，大隐隐于市”。

走进店中，古色古香的建筑，小桥流水的设计，扑鼻
而来的香味，从视觉和嗅觉上冲击着顾客，让大家慕名而
来，在欣赏品尝后赞叹不已。上海皇记大章鸽餐饮有限公
司品牌创始人黄莽是淮南寿县人，近日，淮河早报、淮南
网记者赴上海开展“长三角一体化·淮南人在上海”主题
采访活动，对其进行了专访。

黄莽是寿县众兴镇人，1995年来到上海，年仅17岁的
他第一份工作是在烘焙店里做蛋糕师，后来在国企单位
做过服务工作，也进入餐厅做过管理层。“那段时间很辛
苦，过年时别人都是一家团聚，吃着美味佳肴，我却只能
用一碗泡面加两个水煮蛋凑合一下。”黄莽回忆起那些日
子很是感慨，“但是，感谢自己经历过的艰难岁月，吃得苦
中苦，方为人上人嘛，它们能激发我后期创业的斗志。”

1997年，因为一个偶然的机会，黄莽进入上海一家知
名酒店，开始接触粤菜制作。一位香港师傅看中他身上勤
快踏实又聪明的特质，就一直带着他学习发展。这位师傅
的引路对于黄莽来说是异常珍贵的，因此他一直强调：

“跟对人很重要。”
2006年，黄莽有了创业的念头，于是跟一个朋友合作

开了一家酒楼。通过十几年的摸爬滚打，黄莽积累了丰富
的经营经验和人脉资源。2018年，黄莽创立了“大章鸽”品
牌。2019年，第一家“大章鸽”餐厅在金山区一商场内正式
开业。到目前，“大章鸽”已拥有7家门店，其中1家为旗舰
店，6家为商超店，分布在松江区、青浦区、闵行区等，在当
地均为网红餐厅。

黄莽向淮河早报、淮南网记者介绍，“大章鸽”是一家

以粤菜为主的餐厅，民间有“一鸽顶九鸡”的说法，因此将
鸽子作为菜肴十分健康。餐厅以脆皮乳鸽和鸽肉饭为主
打产品，一年可卖出100多万只乳鸽，50万份鸽肉饭。“我
们在广东省中山市有养鸽场，采用生长期20天的乳鸽进
行烹饪，受到大家的一致喜爱。”黄莽表示，“鸽肉饭中，大
米同样是灵魂食材，我们在哈尔滨有2万多亩种植基地，
精选东北生态大米，依托肥沃土壤，每一粒米承载更多营
养，浓香扑鼻，让食客大快朵颐。”

环境要与美食交相辉映。因此，黄莽不光在美食上用
心，在餐厅的风格上也花了不少心思。淮河早报、淮南网
记者看到，“大章鸽”旗舰店采用了庭院美学设计，呼应着
风韵与雅致，每一个角落都蕴含着诗情画意，来这里用餐
的顾客都是先拍照打卡，再品尝美食。当一桌营养美味、
价格亲民的菜肴端上来时，当香气在舌尖绽放时，顾客们
纷纷称赞其“把庭院搬进了餐厅”。

问及“大章鸽”品牌名的由来，黄莽表示，相传尧的乐
舞名为《大章》，内容是颂尧之德大明于天下，象征国泰民
安的意思。同时，“章”字分开为“立早”，也有“做事要勤快
趁早”的意思，“一直希望自己能用传承与创新开拓出营
养与美味完美融合的新赛道，希望做百姓喜爱的国民餐
饮品牌，以独特的视角助力餐饮行业，弘扬美食文化。”

近年来，黄莽组织企业员工积极参与各项志愿服务
活动，如洁美乡村、助困帮扶等。今年春节，黄莽联合其他
几家餐饮店，共同为廊下镇居委会的老人们制作了一桌
香喷喷的年夜饭，和他们共迎新春佳节，为构建和谐美好
社区出力。

作为上海市寿县商会副会长、餐饮专委会秘书长，近
年来，黄莽在商会这一平台的支持下，更加关注家乡发
展。他表示，一直以来都想为家乡做点事，目前正在筹备
创立“淮南王”品牌，主营牛肉汤，因为牛肉汤富有淮南地
域特色，能更好地表达家乡情怀，后期他考虑把“淮南王”
作为一个餐饮连锁品牌在华东和华中两个区域做起来，
再慢慢将其做成产业链。在黄莽心中，“淮南王”被定位为

“家乡人共同创业的品牌”，为家乡人就业贡献一份力量。
“我有信心将其做大做强。”黄莽说。

有“情”与“暖”的加持

他在“美食”中融入“美学”和“美好”
本报记者 付莉荣 张明星 摄影报道

“长三角一体化·淮南人在上海”

本报讯（记者 廖凌云 摄影报道）夏日伏天，户外湿
热，很多户外工作者依然坚守在各自的工作岗位。7月18
日，一台爱心冰柜出现在商贸文化广场西门，里面有可随
意取用的免费冰水，为这个酷暑增添了一抹清凉。

据悉，为切实做好户外劳动者的关心关爱工作，我市
工会、共青团等部门计划设立若干个“爱心冰柜”供给点，
号召全市广大企事业单位、商家店铺、爱心人士、各级团
组织一起行动，共同参与“爱心冰柜”的建设运营，为奋斗
在一线的环卫工人、外卖员、快递员、志愿者、建筑工人等
群体免费提供矿泉水。

7月18日，田家庵区朝阳街道电力社区党委积极响应
号召，在辖区内设置了两处爱心冰柜。时值中午，在爱心
冰柜前，不少路过的快递小哥、环卫工人停下奔波的脚
步，从冰柜中取出水，喝了起来，“很温暖”“这是做好事
啊”“感谢主办方的关爱”……爱心冰柜的出现让大家赞
不绝口。“户外劳动者是我们城市美丽风景线的捍卫者，
现在已经入伏，我们号召社会各界积极参与活动，捐赠矿

泉水，就是希望在户外劳动者劳累的时候能够消暑解渴，
感受到我们社会的温情。”团市委相关负责人表示，希望
大家能积极捐赠矿泉水、饮料等物资；如果愿意提供冰
箱、场地等，可联系共青团淮南市委员会，让这份爱心传
递给更多的人。

免费！“爱心冰柜”清凉上线

黄莽


